

Porteurs de lumière en déplacement

Ressource de l'Avent 2024 du JRS



Table des matières

Introduction.....p. 3

Premier dimanche de l'Avent.....p. 4

1er décembre 2024

Deuxième dimanche de l'Avent.....p. 6

8 décembre 2024

Troisième dimanche de l'Avent.....p. 8

15 décembre 2024

Quatrième dimanche de l'Avent.....p. 10

22 décembre 2024



La saison de l'Avent marque un temps de préparation à la venue de l'Enfant Jésus. À l'instar du voyage de Marie et Joseph vers Bethléem, toutes les personnes en déplacement méritent une attention particulière en ce moment.

« L'Avent est un voyage vers Bethléem. Laissons-nous attirer par la lumière du Dieu fait homme ».

Pape François

Pendant l'Avent, le JRS vous invite, vous et vos communautés, à dédier votre couronne de l'Avent et l'allumage des bougies chaque semaine aux migrants et aux réfugiés.

Chaque dimanche, nous nous préparons à la naissance de Jésus en allumant une nouvelle bougie symbolisant l'espoir, la paix, la joie ou l'amour. Rejoignez-nous dans cette invitation hebdomadaire à approfondir notre connaissance de la mission du JRS tout en nous souvenant et en priant pour les personnes déplacées de force.

Comment utiliser cette ressource

Individuellement ou en communauté, nous vous invitons à prendre un moment de réflexion en utilisant la couronne de l'Avent.

Chaque semaine, vous commencerez par un moment de prière, suivi d'une description de la manière dont le travail du JRS s'inscrit dans chacune de ces dimensions de l'Avent à travers ses quatre priorités : Plaidoyer, Réconciliation, Éducation et Santé mentale et soutien psychosocial. À la fin, vous trouverez quelques questions de réflexion et une prière pour approfondir votre compréhension de ces dimensions et de la manière dont elles nous appellent à l'action aujourd'hui.

PREMIER DIMANCHE DE L'AVENT - 1ER DÉCEMBRE 2024



« Voici, j'envoie mon messager devant ta face, pour préparer ton chemin devant toi. » Mt 11,10

L'Avent nous permet de reconnaître la nécessité d'un changement dans nos vies, nos communautés, notre société et nos institutions. Mais pour que ce changement se produise, nous avons besoin de prophètes pour ouvrir la voie : des héros qui en dénonçant l'injustice de ce monde apportent de l'espoir aux persécutés.

Le travail du JRS pour l'ESPÉRANCE

L'un des piliers du travail du JRS avec les communautés déplacées est l'accompagnement dans la défense de leurs droits. Dans de nombreux cas, nous sommes également des porte-parole qui plaident en faveur de politiques et d'actions plus accueillantes et plus justes pour les populations réfugiées.

Des milliers de Rohingyas, la population majoritairement musulmane du Myanmar contre laquelle un génocide a été commis entre 2016 et 2017, arrivent en Indonésie en tant que réfugiés dans le cadre d'un second déplacement depuis le Bangladesh. Le JRS Indonésie travaille avec la communauté d'accueil et le gouvernement central pour mettre fin aux actions violentes et aux discours de haine dirigés contre cette population et répondre aux besoins humanitaires auxquels ces milliers de personnes sont confrontées.

« Le JRS s'est attaqué aux réactions négatives provoquées par les récits haineux et les mensonges sur le peuple Rohingya dans les médias indonésiens » partage Gading Putra, responsable du plaidoyer auprès du JRS Indonésie. L'espérance demeure. La population locale d'Aceh a toujours été très hospitalière, connue sous le nom de « Peumilia Jamee », ce qui signifie « ceux qui accueillent et honorent les invités, quelle que soit leur origine », explique Gading.



Réflexion

L'Avent nous invite à être vigilants et à reconnaître qu'à chaque coin de rue, de nombreux frères et sœurs ont besoin d'un avenir plein d'espoir.

Nous sommes créateurs d'espoir chaque fois que nous sommes capables de changer le discours de la haine et du rejet en un discours de la rencontre et de l'accueil.

- Est-ce que je ressens autour de moi un climat de violence et de haine à l'égard des nouvelles personnes qui arrivent dans ma communauté ?
- Comment ma communauté et moi-même réagissons-nous ?
- Comment puis-je faire preuve de plus d'hospitalité dans ma vie quotidienne ?

Prière pour allumer la bougie

*Nous manquons de héros, Seigneur,
nous manquons de héros...
qui te voient parmi les pauvres
et crient vers nous
et de les pointer du doigt...
C'EST LE SEIGNEUR !
Nous manquons de héros qui vous
voient
dans ceux qui fuient,
dans les affamés,
et qui nous crient que Dieu est dans les
petits,
et dans les persécutés,
et dans le silence...
Nous manquons de héros, Seigneur,
nous manquons de héros
qui nous encouragent à sortir dans la
rue*

*pour crier au monde que vous êtes
caché dans les couvertures
d'une femme abandonnée...
nous manquons de héros.
Nous avons vu un héros,
qui priait à genoux.
Nous avons vu un héros
qui a encouragé de sa voix les sans-
voix.
Nous avons vu un héros, Seigneur,
nous avons vu Pierre à genoux,
nous avons vu un héros...
qui a donné sa vie,
et la prière,
et son cœur
pour les plus pauvres des pauvres.*

Prière du Père Antonio Ordóñez, SJ



DEUXIÈME DIMANCHE DE L'AVENT - 8 DÉCEMBRE 2024



« C'est la mission de l'Église : L'Église soigne, elle guérit. Parfois, je parle de l'Église comme d'un hôpital de campagne. C'est vrai : il y a beaucoup, beaucoup de blessés ! » Pape François

L'Avent nous invite à faire de la place au Seigneur. À nous débarrasser de tout ce qui est source de division, de conflit, de violence... et à ouvrir la voie à une rencontre avec nous-mêmes et avec Dieu. Ce n'est que lorsque nous serons capables de nous réconcilier avec notre propre histoire que nous pourrons également nous réconcilier avec notre prochain et créer ainsi des espaces de paix dans nos communautés.

Le travail du JRS pour la PAIX

Le JRS présente la réconciliation comme un voyage visant à « créer de bonnes relations » entre les réfugiés que nous servons, entre les réfugiés et les communautés d'accueil, et entre nos propres équipes à travers le monde.

Avec une population de plus d'un million de réfugiés et de demandeurs d'asile, l'Éthiopie est le deuxième pays d'accueil de réfugiés en Afrique. La plupart d'entre eux sont originaires du Soudan du Sud, de Somalie, d'Érythrée et du Soudan. Ils ont fui les conflits en cours dans leurs pays d'origine.

Simon est un réfugié Sud-Soudanais de 35 ans qui vit à Addis-Abeba, en Éthiopie, depuis 2015. Il a quitté le Soudan du Sud à cause de la guerre : « J'ai vu des tueries devant mes yeux, j'avais perdu toute ma famille. Et ils tuaient tout le monde : les enfants, les personnes âgées. J'ai dû

m'enfuir. Il ne me restait plus rien au Soudan du Sud ».

Il a vu que la guerre n'était pas près de se terminer. Il a quitté le pays avec 12 autres personnes qu'il ne connaissait pas. Simon est aujourd'hui un responsable de la communauté Sud-Soudanaise vivant dans le camp de réfugiés. « J'aime aider les gens, c'est pourquoi je fais cela. Je pense que c'est important. Si je n'étais pas là, ces personnes ne recevraient aucun soutien et seraient laissées à elles-mêmes. Et en leur faisant du bien, Dieu m'aidera aussi ».

Photo: Francesco Malavolta/ Jesuit Refugee Service



Réflexion

La transformation des espaces de violence et de destruction va au-delà de la résolution des conflits et du rétablissement des relations.

La réconciliation implique un processus orienté vers la paix et l'harmonie qui ne peut avoir lieu sans le rétablissement de la justice et de l'équité.

Pendant l'Avent, la promesse que Dieu nous a faite est renouvelée lorsqu'il nous envoie son Fils, le Prince de la paix.

- Quelles sont les parties de ma vie qui ont besoin d'être réconciliées ?
- Comment puis-je m'y prendre pour permettre à Dieu de se faire une place dans le conflit ?
- Comment puis-je être un lieu de paix pour les autres ?

Prière pour allumer la bougie

Seigneur, Dieu d'Abraham, Dieu des Prophètes, Dieu d'Amour, tu nous as créés et tu nous appelles à vivre en frères et sœurs.

Donne-nous la force d'être chaque jour des instruments de paix ; donne-nous de considérer toute personne qui croise notre chemin comme notre frère ou notre sœur. Rends-nous sensibles aux appels de nos concitoyens qui nous supplient de transformer nos armes de guerre en instruments de paix, notre inquiétude en confiance, et nos querelles en pardon.

Entretiens en nous la flamme de l'espérance, afin qu'avec patience et persévérance, nous puissions opter pour le dialogue et la réconciliation.

C'est ainsi que la paix triomphera enfin et que les mots « division », « haine » et « guerre » seront bannis du cœur de chaque homme et de chaque femme.

Seigneur, désamorce la violence de nos langues et de nos mains. Renouvelle nos cœurs et nos esprits, pour que le mot qui nous rassemble toujours soit « frère », et que notre mode de vie soit toujours celui de : Shalom, Paix, Salaam !

Amen.

Pape François, Invocation pour la paix, dimanche 8 juin 2014



TROISIÈME DIMANCHE DE L'AVENT - 15 DÉCEMBRE 2024



Mais l'ange leur dit : « Ne craignez pas, car voici que je vous annonce une bonne nouvelle, qui sera une grande joie pour tout le peuple. » Luc 2,10

En ce dimanche de Gaudete, nous voulons nous joindre à tous ceux qui attendent dans la joie que la promesse se réalise en marge et à la périphérie de notre monde.

Le travail du JRS pour la JOIE

Dans les situations de crise humanitaire, il peut sembler difficile de trouver des raisons de se réjouir. Au JRS, les espaces d'éducation formelle et non formelle sont des lieux sûrs qui laissent place à la joie. Ils permettent non seulement l'accès à un droit fondamental et à un besoin de base pour les enfants affectés par des situations de déplacement forcé, mais aussi une protection pour restaurer leur sentiment de normalité et de sécurité.

La Colombie est confrontée à de multiples défis liés aux conflits armés, aux phénomènes naturels et aux flux migratoires mixtes. Deux enfants et adolescents victimes du conflit sur trois appartiennent à des communautés indigènes.

En 2023, les événements violents dans l'environnement éducatif ont augmenté de 53 %. Les enfants et les adolescents de la communauté indigène Wounaan des zones rurales de Buenaventura ont été contraints de quitter leurs territoires pour les zones urbaines en raison de la violence. Ils vivent dans des espaces autogérés où les enfants trouvent des espaces sûrs, en plus de la possibilité de continuer à apprendre le Maach Meu, la

langue de leur communauté, et l'espagnol.

Les adolescents, quant à eux, trouvent refuge dans l'« Asociación Jóvenes Emprendedores de Paz », où ils s'engagent dans une variété d'activités créatives et enrichissantes qui servent de protection et de prévention contre la violence.

Pour Óscar*, un enfant du district de Buenaventura, une école sûre est « un endroit où les enfants peuvent quitter leur maison et avoir la certitude qu'ils iront à l'école sans être l'objet d'une quelconque confrontation. Ils peuvent avoir la certitude qu'ils peuvent aller à l'école pour recevoir une éducation de qualité et digne ».

Photo: Sergi Camara/ Entreculturas

Réflexion

L'Avent nous rappelle que la promesse de Dieu est proche. Jésus vient habiter dans notre maison, la remplissant d'une joie profonde, mais aussi d'un appel à être un refuge et un lieu de joie pour les personnes qui ont besoin d'un espace sûr.

- Quels sont les espaces de sécurité dans ma vie qui me laissent de la place pour la joie ?
- Pour quelle raison précise est-ce que je me sens joyeux aujourd'hui ?
- Comment puis-je être un prophète de la joie pour les autres ?

Prière pour allumer la bougie

GAUDETE

*C'est votre Seigneur, le Fils de Dieu,
qui vient s'y installer,
à côté de vous, à côté de moi, à côté de
nous.*

Réjouissez-vous !

*Ton Seigneur s'incarne
dans le sein béni de Marie,
pour habiter avec nous,*

de se sentir avec nous :

*Il fait siennes nos pauvretés et nos
fragilités.*

Bénit nos rêves et nos désirs.

Accueille nos larmes et nos chagrins.

Surmonte nos peurs et nos fantômes.

Illumine nos ombres et nos ténèbres.

Embrasse toute notre chair.

*Réjouissez-vous ! Laissez-vous
surprendre !*

*Bénissez ! Soyez reconnaissants !
La promesse est sur le point de
s'accomplir.*

*Veiller à ce que l'alliance ne souffre pas
et la Vérité ne périt jamais.*

C'est votre Seigneur !

Jésus : pauvre, petit, fragile.

Comme toi, comme moi.

*Réjouissez-vous et soyez toujours
reconnaissants !*

Prière du

Père Genaro Ávila-Valencia, SJ



QUATRIÈME DIMANCHE DE L'AVENT - 22 DÉCEMBRE 2024



Ô Roi de tous les peuples et clef de voûte de l'Église, viens sauver l'homme que tu as formé de la poussière : Viens sauver l'homme que tu as formé à partir de la poussière ! « Antienne » O

Le Dieu de l'histoire nous invite à nous rassembler autour d'une simple crèche qui a apporté l'espoir d'une vie nouvelle. Dans cette crèche, dans la simplicité de la vie de gens simples et ordinaires, la présence de Dieu nous apporte la surprise de l'amour.

Le travail du JRS pour l'AMOUR

Le recours à la détention dans le cadre des procédures d'immigration est très répandu dans les États européens et américains. En Europe, la détention est susceptible d'augmenter de façon exponentielle avec le Pacte sur les migrations et l'asile récemment approuvé, qui introduit des procédures obligatoires aux frontières.

Les résultats montrent qu'un environnement défavorable dans les centres de rétention peut entraîner une détérioration de la santé mentale des migrants. Plus les migrants sont détenus longtemps, plus les effets sur leur santé mentale sont importants, et parfois durables.

Pour lutter contre ce phénomène, le JRS propose un accompagnement dans les centres de détention de 11 pays d'Europe et de 4 États américains. L'accompagnement est fondamental pour le soutien émotionnel et psychologique, le plaidoyer efficace, la diffusion d'informations, la prévention de la violence, l'accompagnement spirituel et la construction de la communauté.

Humaniser le processus avec amour nous aide à nous rappeler que derrière

chaque histoire se cache une personne ayant des droits et une dignité, ce qui contrecarre la déshumanisation qui se produit souvent dans les systèmes de détention.

« Le JRS a été créé pour aller là où les autres ne vont pas, a déclaré le Père Sotelo, SJ, « nous faisons le maximum que nous pouvons, et nous le faisons avec compassion ».



Réflexion

Comme il y a plus de 2000 ans, le Seigneur s'est incarné parmi nous. Jésus nous invite à aller là où les autres ne vont pas et à atteindre toutes les mangeoires de ce monde en tant que porteurs de la Bonne Nouvelle de l'amour pour chaque personne. Regarder dans les yeux, connecter le cœur et être capable de sentir la souffrance, la solitude et le manque d'espérance de nos frères et sœurs. Et laisser grandir la lumière que sa venue apporte.

- Quelles sont les mangeoires qui ont besoin d'amour autour de moi ?
- Comment puis-je, moi aussi, apporter de la lumière dans ces lieux de désespérance ?
- Toi qui t'es incarné de la manière la plus vulnérable et dans le lieu le plus simple par Amour pour moi, que puis-je faire pour toi, Seigneur ?

Prière pour allumer la bougie

*Seigneur Jésus, Maître de la lumière et des ténèbres,
envoie ton Esprit Saint sur nos préparatifs de Noël.*

*Nous qui avons tant à faire, nous cherchons chaque jour des espaces de
tranquillité pour entendre ta voix.*

*Nous qui sommes inquiets pour beaucoup de choses, nous attendons avec
impatience ta venue parmi nous.*

*Nous qui sommes bénis de tant de manières, nous aspirons à la joie totale de ton
royaume.*

Nous, dont les cœurs sont lourds, recherchons la joie de ta présence.

*Nous sommes ton peuple, nous marchons dans les ténèbres, mais nous
cherchons la lumière.*

*Nous vous disons,
Viens Seigneur Jésus !*

Henri Nouwen





jrs.net